

長谷雄の冒険 楊 晓捷

二〇〇〇年の春、永青文庫から特別の許可を得て、『長谷雄草紙』を閲覧させてもらった。古風な家具を飾り、カーテンがしつかりと閉まつた一室に案内され、中世の秘宝をこの手で披いて、少なからぬ感動を覚えた。あれから早くも二年近く経とうとするいま、ようやく『鬼のいる光景』と題する小さな一冊をまとめることができた。

『長谷雄草紙』は、由緒正しい伝来を誇り、江戸時代に多数の模作を残して幕府の終焉と共に姿を消し、昭和に入つて再び世に現わされた絵巻の名作である。一巻の絵巻としては短い作品の部類に入り、これまで十分に研究されたとは言えず、いまなお神秘なベールに包まれている。物語の出自は、近年ようやくそのおぼろげな輪郭を見せはじめたが、いまだ不明なままだ。だが、絵巻の内容は理屈抜きに楽しい。長谷雄がかれの知遇の師だつたはずの道眞のこと、「北野天神」と呼んで加護を願うといったとんちんかんな時代錯誤を平氣でし

でかす一方、貴人と鬼とが双六を打つて美女を賭けるという、スリリングで奇想天外、いささかエロチックな展開は、見る者を魅了する。この絵巻は、いつたいどのように読まれていたのだろうか。ややもすれば「双六賭博」「子どもの遊び」など現代人の興味をそそる断片的な画面だけに関心が寄せられるが、長谷雄の冒険を伝える絵巻としての完成ははたしてどのようなものだつたのだろうか。

これらの質問にすこしでも答えられるようにと、長谷雄をめぐるわたしのささやかな冒険が始まつた。

そもそも、わたしたちは文字によつて記されたものより、絵に描かれたものに安心感を持ち、これをすなおに信用し、絵は嘘をつかないと無意識に決めつけてしまいがちだ。古代の様子を伝えるビジュアル資料が非常に限られているため、絵の説得力に心を奪われることはたしかに致し方なからう。だが、絵は写真ではなく（写真だつて嘘をつくが、それは別



『鬼のいる光景——『長谷雄草紙』に見る中世』
楊曉捷
本体2700円／角川叢書



演出術

蜷川幸雄+長谷部造

世界の蜷川が、緻密な戯曲分析、俳優教育、スタッフワークなど、自らの演出人生と代表作を語る。年々活動の幅を広げるニナガワパワーの秘密を明かす決定版！ ●3000円

蜷川幸雄トークセッション

叛逆と クリエイション

蜷川幸雄が世界で活躍する偉才たちを相手に語り合ったトークセッション。地上最強のクリエーター達の戦略と素顔。

●2000円

野田秀樹×サイモン・マクバーニー
渋谷陽一×押井守
山本耀司×後藤繁雄
市川猿之助
渡辺保×浅田彰
横尾忠則×若桑みどり
藤原新也×中沢新一
真田広之×熊川哲也
安藤忠雄×村上龍
養老孟司×天忍生大

現代社会は臨界点を超えてしまった！
しかしゲームは終わっていない。不確
実性自体がルールとなつた新しいゲー
ムの始まりにすぎないので……。

不可能な交換

ジャン・ボードリヤール

紀伊國屋書店

出版部：東京都渋谷区東3-13-11
営業03(5469)5918 表示価は税別
<http://www.kinokuniya.co.jp>

けつしてものごとの展開を止め、その一瞬を切り取つて描いて見せるのではなく、長谷雄と鬼との双六対局、都大路における鬼退治、などの場面に見られるように、限られた画面において、あきらかにいくつもの異なる時間が流れており、見る者はこれを想像のなかで還元させることが要求される。一方では、長谷雄と男が通る都の街角に、われわれは賑やかで和やかな夕暮れのひと時を目撃したかのように錯覚するが、そこに隠されたテーマを見つけ出すことに成功すれば、これは関連する人物・事項を寄せ集めることにより巧妙に作り出された虚構の世界だと自ずから気づくことになる。ここで、一番のチャレンジは、絵に描かれたもの、絵が語ろうとした

として)、あくまでもファイクションだ。絵に描かれるもの、
その描き方などは丁寧に選択され、構想されたことはいう
までもない。したがつて絵を理解するということは、すなわ
ち絵師が試みた工夫と技巧を知ることであり、絵師と読者と
の間にあつた約束を模索することである。

ものを、時代の背景や知識を頼りにして見つめ、昔の読者の視線を思い起しつつ、絵に仕掛けられたさまざまな仕組みを読み解いていく作業である。

絵巻は、あくまでもストーリーを伝えることを目的とするジャンルであり、絵からものごとの展開、それを包む雰囲気と情調を読み取ることが絵巻読解の基本だ。そのため、長谷雄と鬼との葛藤を追いながら、つねに心がけていたことは、絵巻の表現様式、表現原理への模索である。誤解を恐れずに比喩的に言えば、絵巻における絵の文法、絵の語彙なのだ。そのようなものがはたして存在していたかどうか、それらを取り出すことがいつたい可能かどうかは、いまのところ未知だと言わざるをえない。ただし、『長谷雄草紙』に見られる豊かな絵の表現は、この魅力的な課題にとりかかるために手掛かりとなるような例証をすでに提供してくれていると考えたい。今後、他の絵巻を読むうえで検証し、絵についての理解を深めるための一助とすることができればと願っている。